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UNE NOUVELLE ETAPE POUR LES ASSEMBLEES DE 
QUARTIER 
Cette nouvelle édition des assemblées de quartier est une nouvelle étape qui vient terminer le premier 
cycle d’échanges entre la municipalité et les habitants sur les problématiques de leur quartier. 

La première session, au printemps 2024, a permis d’établir un premier contact avec les habitants. Un 
recueil des remarques, questionnements et propositions a ainsi pu être établi.  

La session de l’automne 2024 a été centrée sur des temps d’échanges collectifs sur des sujets à forts 
enjeux. A Trois-Communes, le sujet des « espaces publics pour toutes et tous » avait été retenu, en 
réponse à la précédente assemblée. Les nombreuses contributions ont fait l’objet d’une analyse et ont 
permis de définir certaines pistes d’actions. 

Cette nouvelle édition du printemps 2025 a pour objectif de partager collectivement les contributions 
des habitants et de rendre compte des actions de la municipalité. Il s’agissait donc d’informer sur ce 
qui existe déjà, ce qui est en cours de réalisation et ce qui est en projet, à la fois dans le quartier et dans 
la ville, dans un souci d’information et de transparence de l’action municipale et d’échange constant 
avec les habitants. 

 

DEROULE DE L’ASSEMBLEE DE QUARTIER 
• 9h-10h – Café questions  

Ce temps est dédié aux échanges informels entre habitants et élus. Plusieurs nouveautés pour cette 
nouvelle édition :  

- Présence des équipes du département de Seine Saint-Denis pour informer sur le projet du T1  
- Une exposition étoffée avec une présentation du budget, une carte des grands projets dans le 

quartier et à l’échelle de la ville, ainsi qu’un focus sur le permis de végétaliser 

 

• 10h-12h – Temps d’information et d’échange sur les grands enjeux et projets du quartier 

Ce deuxième temps est dédié à la présentation de l’action municipale par les élus sur des thématiques 
remontées fréquemment lors des assemblées et consultations. Chaque thématique a fait l’objet d’une 
restitution des remarques récoltées, d’une présentation de l’action municipale puis d’un temps 
d’échange.   
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POINT BUDGET 
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RESUME DES ECHANGES  

Pour avoir accès aux principales informations transmises lors de l’assemblée, il est conseillé de se référer 
au support de présentation. Ce compte-rendu résume les éléments présentés uniquement à l’oral ainsi 
que les questions-réponses. 

 

 

 

 

 

Grands projets dans la Ville et dans le quartier 
Quatre nouveaux équipements municipaux ont été présentés à l’échelle de la ville : 

• La Maison de l’engagement sera une structure dédiée aux associations. Son ouverture est 
prévue pour la rentrée 2025. Les modalités de fonctionnement du lieu ont été discutées avec les 
futurs usagers et usagères dans le cadre des assises de la vie associative. 

• La Fabrique de l’Emancipation sera un tiers lieu dédié à l’insertion professionnelle, à la 
formation et à la médiation numérique (Fab lab POLES). Elle accueillera les locaux de la Direction 
du développement locale et de l’inclusion professionnelle, ainsi que l’antenne romainvilloise de 
la mission locale (MIEJ-93). Son inauguration sera le 5 juin 2025. 

• La Fabrique Gourmande consistera en une cuisine pédagogique pilotée par la Cité Maraichère. 
Elle fonctionnera en lien avec le verger et les carrés potagers et s’inscrira dans le projet global 
d’agriculture urbaine de Gagarine, Quartier Fertile. 

• Le stade paysager Stalingrad comprendra deux terrains de foot avec tribunes, trois terrains de 
tennis (dont un couvert), une aire d’athlétisme, un boulodrome, une salle polyvalente, une aire 
de jeux, une aire de pratiques libres et des espaces de détente. Ce projet fait l’objet d’un comité 
de pilotage citoyen avec des habitants, riverains et associations sportives. Les travaux 
démarreront d’ici l’automne et les activités sportives seront réparties sur les autres équipements 
romainvillois et des villes voisines. 

Aux Trois-Communes, dans le cadre de sa démarche de transformation des cuisines scolaires, la ville 
va se doter de deux nouveaux équipements pour les groupes scolaires Fraternité-Gallèpe et Charcot-
Barbusse. Ces cantines permettront aux enfants de profiter d’une alimentation cuisinée sur place avec 
des produits bio et locaux. La cuisine de Charcot-Barbusse est prévue en livraison pour la rentrée 2025 
et celle de Fraternité-Gallèpe pour la rentrée 2027. 

Cadre de vie : aménagement des espaces publics, propreté et gestion des 
déchets 
Le cadre de vie est l’une des composantes principales de la qualité de vie des habitants. De 
nombreuses remarques ont été relevées concernant les usages, le confort et l’animation de l’espace 
public. Les sujets de la végétalisation et de l’entretien des espaces verts ont été largement 
plébiscités. L’entretien des espaces publics, le problème des déjections canines et les nuisances liées 
aux rats et aux pigeons sont autant de sujets qui ont également été régulièrement mis en avant. 
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Des conflits d’usages existent sur certaines zones, notamment du fait de travaux en cours ou de l’attente 
de projet d’envergure prévus à plus long terme. Par ailleurs certaines voies ne relèvent pas de la 
compétence communale mais départementale, cela n’empêche pas la municipalité de porter leur 
besoin de requalification auprès du Département.  

Certains espaces précis ont ainsi été pointés comme nécessitant une attention particulière : parc 
Simone Veil, square de la Libre Pensée, route de Montreuil, avenue Kerautret, boulevard Edouard Branly, 
rue Gallieni (…). 

Informations venant compléter le support de présentation : 

• Installations sportives dans le quartier : complexe Guimier et agrès dans l’espace public au 
parc Simone Veil et à la cité Thorez. Par ailleurs, trois parcours sportifs ont été pensés dans la 
ville : la boucle du centre, la boucle des parcs et la boucle des Grands-Champs 
(https://www.ville-romainville.fr/1042-parcours-de-sante.htm).  
 

• Plusieurs initiatives d’art dans l’espace public ont vu le jour : la fresque dans l’école Charcot-
Barbusse et la fresque du centre social Nelson Mandela. La municipalité est en discussion avec 
la régie publique de l’eau d’Est Ensemble pour envisager un projet de fresques sur les châteaux 
d’eau. 
 

• Les deux boîtes à livres du quartier, dont les emplacements au Square de la Libre Pensée et au 
parc Simone Veil ont été définis à la suite d’une consultation en février, seront bientôt installées. 
L’une d’elle sera décorée par le centre social Nelson Mandela. Leur suivi sera réalisé par un 
groupe de référents volontaires.  
 

• L’avenue Kerautret et la route de Montreuil sont concernées par des projets de requalification 
portés par le Département. La réflexion portera aussi bien sur la voirie que sur les pistes cyclables 
et trottoirs. Nous n’avons pas de visibilité sur le calendrier à ce jour. 
 

• Un projet de promotion de la marche à pied, MétroMinute, va être lancé d’ici la rentrée 2025. Il 
visera à informer sur les temps de parcours entre les différents points d’intérêt de la ville. 
 

• Une étude sur l’enfouissement des réseaux sera menée en 2025 à travers le quartier pour un 
démarrage des travaux en 2026. 
 

• Un marché public d’entretien des espaces verts plus adaptés aux besoins de la ville est en 
cours de passation. Ce marché sera également mobilisé dans la poursuite du déploiement de la 
stratégie paysagère. Les plantes perpétuelles, adaptées et économes en eau sont toujours 
privilégiées.  
 

• A la suite des demandes des habitants de participer à la végétalisation du quartier et 
d’améliorer les abords d’écoles, 2 ateliers ont été organisés le samedi 17 mai : fabrication de 
jardinières avec La Grande Ourcq le matin et chantier participatif de plantation avec la Cité 
Maraîchère l’après-midi. Ces jardinières permettent d’embellir et animer la rue Louis Aubin et les 
abords des écoles Gallèpe et Fraternité. Les jardinières seront gérées par les écoles et les 
habitants. 
 

https://www.ville-romainville.fr/1042-parcours-de-sante.htm
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• Les demandes répétées d’amélioration du confort du parc Simone Veil ont fait l’objet d’une 
visite avec les habitants le mercredi 30 avril pour identifier les emplacements nécessitant de 
l’ombre. Les dispositifs seront mis en place avant l’été. Le brumisateur et la fontaine à eau ont 
été remis en marche à cette occasion. Une attention particulière sera portée sur l’entretien de 
l’espace public et des espaces verts. Par ailleurs une clôture a été endommagées à plusieurs 
reprises malgré les différentes interventions des services. 
 

• L’état des abords des écoles et notamment de la rue Gallieni, fortement impactée par les 
travaux du Tram, ont fait l’objet de plusieurs échanges avec les représentants de parents d’élèves 
et le département. Une portion de la rue Louis Aubin a été fermée à la circulation automobile et 
la rue Gallieni a été sécurisée (traversée piétonne, bloc GBA empêchant le stationnement…). Ces 
espaces se trouvent sur le périmètre du projet des abords du tram, prévoyant notamment la 
réalisation d’un parc de 1,7 ha et la réalisation de liaisons douces dans le quartier. 
 

• Le square de la Libre Pensée est également situé dans le périmètre du futur parc.  
 

• Le permis de végétaliser est un dispositif permettant aux habitants de végétaliser l’espace 
public. La demande se fait par le biais d’un formulaire et fait l’objet d’une analyse par les services 
techniques de la ville qui s’assure de la faisabilité du projet. 
 

• La collecte des déchets est une compétence d’Est Ensemble. L’entretien de l’espace public 
est une compétence de la ville. Les deux collectivités sous-traitent à l’entreprise SEPUR.  
 

• 4 nouvelles balayeuses électriques de différents gabarits sont venues compléter le matériel 
utilisée et permettent une meilleure adaptation aux différentes typologies d’espaces publics. Le 
GBA du boulevard Kerautret ont été retiré afin de permettre le passage des balayeuses. 
 

• « On se dit merci » est une campagne de sensibilisation pour lutter contre les déchets 
abandonnés, faciliter le tri et le recyclage. Des acteurs relais ont été formé et pourront organiser 
des ateliers à destination des habitants pour trouver et expérimenter des solutions communes. 
 

• Des projets de sensibilisation sont également portés pars des associations à Trois-Communes 
dans le cadre du contrat de ville :  

o E-Graine : accompagnement du Centre social Nelson Mandela à la création de projets 
éco-responsables  

o Dans ma petite cuisine : bien manger et préserver sa santé à tout âge 
o Commune friche : soutien des initiatives dans la production et la transformation 

alimentaires, la restauration collective et l'approche anti-gaspillage 

Séances de questions-réponses :  

Question/remarque : Certaines personnes nourrissent les pigeons.  

 Un pigeonnier va être mis en place dans le quartier pour limiter les nuisances liées aux pigeons 
sans porter atteinte au bien-être des animaux. La nourriture qui leur sera apportée les stérilisera 
et permettra de réguler leur population. Les nourrisseurs pourront participer au projet. Une fois 
mis en place, la Ville sera intransigeante. 

https://form.jotform.com/240282400719349
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Question/remarque : Nous avons des gros problèmes de rats dans le quartier et notamment rue des 
Ormes. Nous traitons mais cette solution est peu efficace et dangereuse. Cette présence est aussi liée à 
des espaces de décharge aux abords de l’école dont Est Ensemble s’occupe peu. Lorsqu’Est Ensemble 
est sollicité, les incivilités sont présentées comme le problème. 

Question/remarque : La façon de traiter les rats n’est pas terrible, on pourrait faire mieux comme aux 
Lilas. Si on faisait mieux sur la propreté et si on avait plus de chats ont aurait une diminution du nombre 
de rats. Et trois chats sont morts empoisonnés au square des Mares. 

 La propreté est un combat de tous les jours. Nous ne serons jamais tout à fait satisfaits, mais il 
faut se donner des objectifs. La Ville note des retours positifs même si des marges d’amélioration 
existent encore. Certains sujets sont récurrents, à la fois sur les incivilités et les sujets 
techniques. Par exemple, les agents passent le lundi au parc Simone Veil mais peut-être qu’il 
vaudrait mieux qu’ils passent avant ou qu’ils fassent deux passages. Il faut cependant savoir que 
l’augmentation du nombre de passages est onéreuse.   

 [Précision] Des substances toxiques ont bien été retrouvées sur le square des Mares, nous 
ignorons qui les a déposés sur l’espace public. La ville peut avoir recours à des produits 
chimiques d’empoisonnement des rats, mais dans le respect des normes.  

 [Précision] Le marché public de dératisation va être modifié dans un objectif d’efficacité. 

Question/remarque : Deux équipements sont notés sur le nouveau parc, quelle sera leur destination ? 
Seront-ils à destination de la ville ou du quartier ?  

 Les abords du tramway aux Trois-Communes représentent trois hectares qui vont pouvoir être 
aménagés à destination habitants du quartier et plus largement de la ville. 1,7 ha d’espaces verts 
est déjà sécurisé. Un travail de fond va être mené pour requalifier et réarticuler les différents 
espaces afin de répondre aux besoins du quartier.  

Question/remarque : La sortie en pente du square de la Libre Pensée n’est pas sécurisée. Les enfants 
arrivent directement sur la route.  

 Ce problème est identifié lors d’échanges avec les représentants des parents d’élèves. La pose 
de plusieurs barrières en sortie du square est bien prévue. 

Question/remarque : Serait-il possible de relancer le point d’eau dans le parc Simone Veil ? 

 Le point d’eau a été remis en marche suite à la visite du 30 mai. 

Question/remarque : Le boulevard Edouard Branly est un secteur déshérité. Je me suis déjà fait renverser 
par une voiture. Qu’est-ce que la ville compte faire ? Une présence accrue de la Police Municipale sur les 
trois carrefours ne serait-elle pas utile pour manifester leur présence ? 

 Le réaménagement du secteur est lié aux travaux du tramway. Cependant le sous-investissement 
dans le quartier des Trois-Communes depuis plusieurs décennies est un fait. C’est un sujet sur 
lequel la municipalité travaille en mettant l’égalité territoriale au cœur du projet. Les panneaux 
explicatifs du budget (voir document de présentation) montrent que les investissements 2023-
2024 sont à peu près équivalent entre les quartiers.  

Question/remarque : Il y a des barbecues sauvages dans le square de la Libre Pensée. La police passe 
mais les personnes reviennent une heure après.  

Question/remarque : L’angle de la rue des Graviers et l’avenue Berlioz sert de point de deal.  
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 La Ville a une des polices municipales les plus importantes des environs, mobilisable jusqu’à 
minuit et joignable 24h/24h. Nous avons une grande chance dans l’engagement de nos agents. 
La police municipale compte 25 agents qui interviennent par brigade de 3 à 4 personnes. Une 
part importante de leurs actions se fait déjà en remplacement de la police nationale. La lutte 
contre les trafics de stupéfiants ne relève pas de la compétence municipale mais doit être mené 
par l’état. 

Mobilités  
Le sujet du partage des mobilités est régulièrement discuté. Il s’agit plus particulièrement d’offrir les 
conditions pour une cohabitation apaisée permettant à tout un chacun de se déplacer en toute 
sécurité dans le quartier.  

Tout comme pour les espaces publics, des conflits d’usages sont fréquents sur certaines zones 
identifiées : carrefour boulevard Edouard Branly / rue de la libre pensée, abords des écoles, rue Gallieni, 
route de Montreuil, avenue Pierre Kerautret, rue de la Fraternité, rue des Oseraies, rue Etienne Marcel, 
place Salvador Allende (…). 

Informations venant compléter le support de présentation : 

• Les rencontres tranquillité publique ont lieu comme tous les ans. Celle de Trois-Communes se 
tiendra le 27 juin de 16h à 18h rue du Chemin Vert. Ce sera l’occasion d’échanger avec la 
Direction prévention et tranquillité publique, la Police Municipale et les élus. 
 

• Calendrier prévisionnel de fin des travaux du T1 : 
o Boulevard Barbusse de la place Carnot à l’autoroute : fin 2025 
o Boulevard Edouard Branly : juin 2026 
o Rue Gallieni : juin 2026 

 
• Le stationnement en zone bleue est réservé aux résidents. Une demande de macaron doit être 

faite auprès de la Police Municipale. La rue des graviers est passée en zone bleue cette année. 
 

• Une étude globale de stationnement est en cours. Elle portera sur les différents types de 
stationnements (espace public, parkings, résidentiels) et prendra en compte l’impact des grands 
projets en cours et à venir. Les résultats sont prévus pour 2026. 

Séances de questions-réponses :  

Question/remarque : Le développement du vélo est positif mais pose de nombreux problèmes de respect 
des règles et de cohabitation. Est-ce que la Ville prévoit, comme d’autres, de commencer à être plus 
pénalisante au-delà de la sensibilisation ? 

 Sur le sujet des mobilités, il faut sortir de la confrontation en posant des orientations et un cadre. 
Certaines villes travaillent sur des codes de la rue. Cet exercice pourrait être intéressant pour 
définir des règles partagées claires.  

Question/remarque : Est-ce qu’un plan des pistes cyclables est prévu ? 

 L’établissement d’un plan des pistes cyclables n’est pas envisagé à court terme en raison des 
difficultés d’anticipation liées notamment aux travaux du tramway. Les différents projets ne 
permettent pas à ce jour d’établir les futurs usages des rues et des espaces en général.  
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Question/remarque : Il y a un vrai manque de bancs publics, nécessaires aux déplacements de 
nombreuses personnes.  

 Le sujet des bancs est compliqué car il n’existe pas de consensus sur les emplacements 
d’installation. A Gagarine, des assises plus petites et temporaires vont être installées dans le but 
de décider par la suite avec les habitants et habitantes s’ils sont maintenus ou non. Cette 
expérimentation pourrait être menée ailleurs dans la ville.  

Question/remarque : Est-ce qu’un projet de parcmètres est prévu ?  

Question/remarque : Il est nécessaire d’améliorer le stationnement.  

Question/remarque : En zone bleu, il y a beaucoup de camion ventouse. Il faudrait communiquer sur les 
modalités de fonctionnement, car se serait bleu même le dimanche.  

Question/remarque : Comment peut-on à la fois végétaliser et améliorer le stationnement ?  

 Romainville va passer de 20 000 habitants à 40 000 habitants en peu de temps et avec le même 
réseau de rues. L’arrivée de nouveaux transports structurants devraient entrainer une baisse de 
l’usage de la voiture. Mais dans le même temps, ce changement d’échelle de la ville implique 
l’installation de nouveaux habitants motorisés. Un des rares leviers pour créer des espaces verts 
est l’utilisation de la voirie et du stationnement. Il faut aussi noter que la Ville a la main directe 
sur la voirie communale mais très indirecte sur les voieries départementales qui sont 
nombreuses sur le territoire.  

 Le stationnement payant est un sujet sensible. Cette question devra forcément être abordée car 
toutes les villes voisines y sont passées. Il est toutefois certain qu’une place dans l’espace public 
ne pourra être garantie à toutes et tous. Cela fait partie des sujets qui doivent être tranchés 
démocratiquement et être mis en place après 2026. 

Animation, culture et loisirs  
Les habitants des Trois-Communes ont régulièrement fait état d’un manque de commerces, 
d’équipements publics et plus généralement d’animations dans le quartier qui permettraient de favoriser 
la rencontre et le lien social. La communication a également été abordée à de nombreuses reprises 
comme une piste d’amélioration pour mieux informer sur les dispositifs existants.   

Informations venant compléter le support de présentation : 

• Pour la redynamisation du marché forain, un marché public pour sélectionner le partenaire de 
gestion des marchés de la ville a été lancé. Des candidats ont répondu et ont intégrés les 
orientations souhaitées par la Ville. Les candidats n’ont pas remis en cause la tenue d’un marché 
deux fois par semaine à Trois-Communes.  
 

• L’Appel à manifestation d’intérêt (AMI) pour le Grand bleu a été lancé dans les jours suivant 
l’assemblée de quartier pour aller proposer à d’éventuels porteurs de projet de se positionner. 
Les habitants seront tenus informés des prochaines étapes du projet. 
 

• Dans le cadre du contrat de ville, de nombreux projets sont déposés par des associations pour 
répondre aux enjeux des Trois-Communes : 

o Transition / développement durable / alimentation durable : E-Graine, La Grande Ourcq, 
Dans ma petite cuisine, Commune friche 

o Sport, culture : Tonnerre de singe 
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o Scolarité : AJIR, Labo des Histoires 
o Accès au droit : CIDFF 

Pour avoir plus d’informations, les habitants sont invités à se rapprocher du centre social Nelson 
Mandela.    
 

• L’extension du centre social Nelson Mandela a ouvert au public mi-juin. 
 

Séances de questions-réponses :  

Question/remarque : Comment améliorer la communication de la Ville ? Comment mettre en avant les 
actions du centre social Nelson Mandela ? 

 Le centre social mène un foisonnement d’initiatives et est dans l’ultra adaptation. Il faut se 
rapprocher d’eux pour avoir plus d'informations sur ces activités. La communication à l’échelle 
de la Ville demande plusieurs mois d’anticipation, ce qui s’avère compliqué pour certains 
évènements. La Ville essaie de multiplier ses supports (papier, site internet, réseaux sociaux…) 
pour diffuser largement l’information. Une refonte des panneaux d’affichage est en travail. L’idée 
est de passer à des vitrines d’affichage de la ville, notamment pour les structures comme le 
centre social, tout en laissant l’accès à des panneaux d’affichage d’opinion.  

Question/remarque : Sur les potagers municipaux, est-ce que les espaces cultivés par les habitant·e·s 
sont individuels ? 

 La Ville reprend la main des parcelles destinées à la pratique collective mais aussi des espaces 
de culture individuels. Pour accéder à une planche de culture, il faut participer à trois chantiers 
participatifs. Les personnes intéressées peuvent s’inscrire auprès de la Cité Maraîchère 
(contact@lacitemaraichere.com) 

 

mailto:contact@lacitemaraichere.com

